

## MAKNA HEURISTIK DAN HERMENEUTIK DALAM PAPPASANG MASYARAKAT MAKASSAR (TINJAUAN SEMIOTIKA RIFFATERRE)

Nuraliyah Syamsurya<sup>1</sup>, Hajrah<sup>2</sup>, <sup>3</sup>Asia M

<sup>1</sup>Pendidikan Bahasa dan Sastra Daerah, Universitas Negeri Makassar, nrallyah651@gmail.com

<sup>2</sup>Pendidikan Bahasa dan Sastra Daerah, Universitas Negeri Makassar, hajrah@unm.ac.id

<sup>3</sup>Pendidikan Bahasa dan Sastra Daerah, Universitas Negeri Makassar, asia.m@unm.ac.id

### Abstract

*The title of this research is “The Meaning of Heuristics and Hermeneutics in The Pappasang of Makassar Society (Review of Riffaterre Semiotics)”. This study aims to reveal the heuristic and hermeneutic meaning in Makassar community pappasang. The research method used in this study is descriptive qualitative. The results of this study indicate that the pappasang of the Makassar community analyzed from the book *Pasang and Paruntuk Kana in Classical Makassar Literature* found words or sentences in the expression of pappasang all indicated heuristic and hermeneutic meanings. Heuristic meaning is the first level of reading based on reading language conventions by finding the nuances of language meaning contained in a pappasang and in it are found things related to the phenomena of individual life which include religion, morals and social, hard work and unity, *sirik na pacce*, and leadership. Hermeneutic meaning is the second level of reading based on reading literary conventions that provide interpretations of the meaning contained in the pappasang and reveal more of the intent of the contents of the pappasang.*

**Keywords:** *pappasang, semiotics, heuristics, hermeneutics*

### Abstrak

Judul penelitian ini adalah “Makna Heuristik dan Hermeneutik dalam Pappasang Masyarakat Makassar (Tinjauan Semiotika Riffaterre)”. Penelitian ini bertujuan untuk mengungkap makna heuristik dan hermeneutik dalam pappasang masyarakat Makassar. Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini adalah deskriptif kualitatif. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa pappasang masyarakat Makassar yang dianalisis dari buku *Pasang dan Paruntuk Kana dalam Sastra Klasik Makassar* ditemukan kata atau kalimat dalam ungkapan pappasang semuanya terindikasi pemaknaan heuristik dan hermeneutik. Pemaknaan heuristik yakni pembacaan tingkat pertama berdasar pada pembacaan konvensi bahasa dengan menemukan nuansa makna bahasa yang termuat dalam sebuah pappasang dan di dalamnya ditemukan hal-hal yang berkaitan dengan fenomena kehidupan individu yang mencakup keagamaan, moral dan sosial, kerja keras dan persatuan, *sirik na pacce*, serta kepemimpinan. Pemaknaan hermeneutik yakni pembacaan tingkat kedua berdasar pada pembacaan konvensi sastra yang memberikan penafsiran terhadap makna yang terdapat di dalam pappasang dan mengungkap lebih banyak maksud dari isi pappasang tersebut.

**Kata kunci:** *pappasang, semiotik, heuristik, hermeneutik*

### Corresponding Author

**Nuraliyah Syamsurya**, Pendidikan Bahasa dan Sastra Daerah,  
Universitas Negeri Makassar, nrallyah651@gmail.com

Submitted: 2 Agustus 2024; Revised: 2 September 2024; Accepted: 3 Oktober 2024.

## 1. Pendahuluan

Karya-karya sastra Makassar yang tercipta mencerminkan ekspresi masyarakat dan senantiasa berkaitan dengan budaya dan kehidupan masyarakat Makassar. Selain itu, kemunculan suatu karya sastra erat hubungannya dengan persoalan-persoalan yang muncul pada saat itu. Salah satu aspek dalam bahasa daerah ini yang sarat dengan makna dan nilai-nilai luhur adalah *pappasang*. *Pappasang* Makassar ini merupakan salah satu warisan budaya yang penuh dengan pelajaran, nilai-nilai kebajikan dan pesan moral, sehingga perlu dijaga, dilestarikan, dan diterapkan dalam aktivitas kehidupan sehari-hari. *Pappasang* ini biasanya disampaikan oleh orang tua kepada orang yang lebih muda.

*Pappasang* sebagai salah satu karya dalam sastra daerah yang seharusnya senantiasa dilestarikan ini sudah mulai tergerus oleh perubahan zaman dan menyebabkan terjadinya pergeseran. Pentingnya mengetahui *pappasang* ini sebagai salah satu bagian dalam melestarikan bahasa dan sastra yang ada di Indonesia. Seseorang yang mampu memahami nilai-nilai yang terdapat di dalam *pappasang*, maka diharapkan karakter yang dimiliki akan menjadi lebih baik. Salah satu unsur yang menjadikan *pappasang* sangat penting adalah nilai atau pesan yang disampaikan sangat dibutuhkan di zaman sekarang ini. Oleh karena itu, *pappasang* perlu dikaji secara serius untuk menggali dan mengungkap kembali nilai-nilai luhur yang terkandung di dalamnya, terutama nilai pendidikan yang sangat diperlukan untuk membina dan membentuk karakter generasi saat ini dan generasi yang akan datang.

Alasan peneliti menggunakan teori semiotika Riffaterre karena di dalam teori tersebut terdapat metode yang digunakan sebagai pembacaan karya sastra. Pembacaan karya sastra secara semiotik menurut Riffaterre dilakukan melalui dua tahap, yaitu pembacaan secara heuristik dan pembacaan secara hermeneutik. Hermeneutika digunakan untuk memberikan tafsiran, membongkar dan mengungkapkan lapisan-lapisan makna yang tersembunyi di dalam *pappasang*. *Pappasang* yang dipilih untuk diungkapkan maknanya diambil dari buku yang berjudul “*Pasang dan Paruntut Kana dalam Sastra Klasik Makassar*”, berjumlah 141 halaman, yang disusun oleh Zainuddin Hakim pada tahun 1992 yang berisi tentang *pappasang* dan *paruntut kana* yang mengandung nilai-nilai luhur (Hakim, 1991).

Penelitian relevan mengenai analisis makna heuristik dan hermeneutika pernah dilakukan oleh Luh De Liska, dkk (2022) dengan judul “*Analisis Makna Heuristik dan Hermeneutika Teks Puisi Lumpur Panas Mengebiri Tanahku Karya I Gusti Putu Bawa Samar Gantang Sebagai Penguatan Profil Pelajar Pancasila*” (De Liska et al., 2022). Kesamaan peneliti sebelumnya dengan peneliti terletak pada analisis makna heuristik dan hermeneutik. Kemudian, letak perbedaannya, yaitu peneliti sebelumnya meneliti terkait teks puisi sedangkan peneliti akan melakukan penelitian tentang makna dalam *pappasang* Makassar.

Penelitian relevan mengenai analisis makna heuristik dan hermeneutika juga pernah dilakukan oleh Riskayanti, dkk (2023) dengan judul “*Heuristik dan Hermeneutik Puisi Joko Pinurbo*” (Riskayanti et al., 2023). Perbedaan peneliti sebelumnya dengan peneliti terletak pada jenis teks yang diteliti dan data yang digunakan dalam penelitian. Peneliti sebelumnya menggunakan teks yang diambil dari kumpulan puisi “*Selamat Menunaikan Ibadah Puisi*” karya Joko Pinurbo, sedangkan peneliti mengambil dari buku *Pasang dan Paruntut Kana dalam Sastra Klasik Makassar* yang dialihaksarakan dan diterjemahkan oleh Zainuddin Hakim.

Selain itu, penelitian relevan mengenai *pappasang* pernah dilakukan oleh Dedi Gunawan Saputra (2017) dengan judul “*Pemahaman Nilai-Nilai Pappasang dalam Meningkatkan Karakter Bangsa yang Berkearifan Lokal*” (Saputra, 2017). Penelitian tersebut menyajikan *pappasang* yang mengandung nilai-nilai seperti kejujuran, keagamaan, kepemimpinan, rasa malu, dan persatuan. Nilai-nilai ini berpotensi untuk memperkuat karakter bangsa melalui pemahaman, peresapan, pengajaran, dan implementasi dalam kehidupan sehari-hari.

## 2. Metode Penelitian

Penelitian ini termasuk ke dalam jenis penelitian kualitatif dengan desain deskriptif. Sumber data yang digunakan dalam penelitian adalah *pappasang* yang diambil dari buku yang berjudul “*Pasang dan Paruntut Kana dalam Sastra Klasik Makassar*” karya Zainuddin Hakim yang di dalamnya terdapat *pasang* yang menyangkut berbagai bidang kehidupan. Teknik yang digunakan dalam penelitian ini, yaitu: 1) teknik baca, 2) teknik catat, dan 3) penyimpulan. Instrumen kunci dalam penelitian ini adalah peneliti sendiri.

Teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini adalah analisis teks. Analisis teks merupakan rangkaian kata-kata atau yang tertulis dan memberikan pemahaman kepada para pembaca juga bisa memberikan pengaruh dari apa yang ditulis sehingga pembaca merasa perlu memahami dan mendalami makna teks tersebut. Adapun teknik analisis data yang digunakan dalam penelitian ini, yaitu: 1) Setelah melakukan pengumpulan data melalui teknik baca, maka data dari *pappasang* karya Zainuddin Hakim ini diklarifikasikan kalimatnya sesuai dengan masalah penelitian, yakni semiotika Riffaterre yang terdapat dalam *pasang* pilihan dari buku *Pasang dan Paruntut Kana dalam Sastra Klasik Makassar* karya Zainuddin Hakim. 2) Setelah data diklarifikasikan, selanjutnya penulis melakukan analisis semiotik sesuai dengan teori agar relevan dengan masalah penelitian yakni semiotika Riffaterre yang terdapat dalam *pasang* pilihan dari buku *Pasang dan Paruntut Kana dalam Sastra Klasik Makassar* karya Zainuddin Hakim. 3) Selanjutnya menginterpretasikan data yang telah dianalisis dari hasil analisis data dengan pendekatan semiotika Riffaterre, yaitu pembacaan heuristik dan pembacaan hermeneutik yang terdapat dalam *pasang* pilihan dari buku *Pasang dan Paruntut Kana dalam Sastra Klasik Makassar* karya Zainuddin Hakim. 4) Peneliti menyimpulkan apa saja semiotika Riffaterre yang terdapat dalam















Apabila raja memiliki sifat dan tingkah laku yang baik, maka baik juga tanah (tempat pemerintahannya). Tetapi, jika sifat dan tingkah laku raja buruk maka rusaklah juga tanah (tempat pemerintahannya).

Berdasarkan pembacaan hermeneutik pada data (10) adalah ungkapan ini menyoroti hubungan langsung antara sifat dan perilaku seorang pemimpin, dalam hal ini raja, dengan kondisi wilayah atau pemerintahan yang mereka pimpin. Jika seorang raja memiliki sifat dan tingkah laku yang baik, seperti kejujuran, keadilan, dan kebijaksanaan, maka wilayah yang dipimpinnya akan makmur dan damai. Sebaliknya, jika seorang raja memiliki sifat dan tingkah laku yang buruk, seperti ketidakjujuran, ketidakadilan, atau sewenang-wenang, maka wilayah yang dipimpinnya akan mengalami kerusakan. Kepemimpinan yang baik membawa kemakmuran dan ketentraman, sementara kepemimpinan yang buruk membawa kehancuran dan penderitaan. Data (10) dalam *pappasang* ini tergolong ke dalam nilai kepemimpinan karena keadaan tanah atau tempat pemerintahan seorang raja sebagai pemimpin menunjukkan seperti apa sifat dan perilakunya ketika ia memimpin dan memerintah di suatu wilayah.

Jadi, pembacaan hermeneutik merupakan pembacaan ulang sesudah pembacaan heuristik dengan memberikan tafsiran berdasarkan konvensi sastra atau dimensi sastra dan berada pada pemaknaan tingkat kedua. Pembacaan hermeneutik ini dilakukan untuk mengungkap dan menafsirkan makna yang lebih dalam dari *pappasang*. Pembacaan hermeneutik ini dimaknai berdasarkan konteks bahasa dan konteks sosial masyarakat. Dalam *pappasang*, pembacaan atau penafsiran hermeneutik (yakni penafsiran yang mendalam tentang makna teks), makna dari *pappasang* diperoleh dengan memperhatikan bagaimana tanda-tanda atau kode yang ada di dalamnya sesuai dengan konteks sosial dan budaya masyarakat Makassar. Jadi, pemahaman tentang *pappasang* harus mempertimbangkan konteks sosial yang relevan untuk menangkap dan mengungkap makna yang sebenarnya.

#### 4. Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian dari data *pappasang* masyarakat Makassar yang dianalisis dapat disimpulkan bahwa pemaknaan heuristik ini dilakukan berdasarkan konvensi atau dimensi bahasa. Berdasarkan makna heuristik dalam *pappasang* masyarakat Makassar terdapat berbagai fenomena kehidupan individu yang mencakup keagamaan, moral dan sosial, kerja keras dan persatuan, *sirik na pacce*, dan kepemimpinan. *Pappasang-pappasang* tersebut menginterpretasikan dan memberikan petunjuk, nasihat, dan ajaran moral kepada manusia tentang bagaimana menghadapi kehidupan. Sementara itu, Pemaknaan hermeneutik ini dilakukan berdasarkan konvensi atau dimensi sastra yang memberikan penafsiran terhadap makna yang terdapat di dalam *pappasang* dan mengungkap lebih banyak maksud dari isi *pappasang-pappasang* tersebut yang menampilkan tentang pengajaran dan nilai-nilai moral yang sangat diperlukan dalam kehidupan sehari-hari.

## 5. Referensi

- Ahyar, D. B. (2019). *Analisis Teks dalam Penelitian Kebahasaan (Sebuah Teori dan Aplikatif)*. Shaut Al Arabiyyah, 7(2), 100–120.
- Asriningsari, A., & Umaya, N. (2010). *Semiotika Teori dan Aplikasi pada Karya Sastra*. UPGRIS PRESS.
- Astika, I. M., & Yasa, I. N. (2022). *Sastra lisan; Teori dan Penerapannya*.
- Daeng, K. (2021). *Pappilajaran Basa Mangkasarak*. In Makassar: UD Mandiri. CV Indo Global Makassar.
- De Liska, L., Sadwika, I. N., & Astawan, I. N. (2022). *Analisis Makna Heuristik dan Hermeneutik Tek Puisi Lumpur Panas Mengebiri Tanahku Karya I Gusti Putu Bawa Samar Gantang sebagai Penguatan Profil Pelajar Pancasila*. Pedalitra: Prosiding Pedagogi, Linguistik, Dan Sastra, 2(1), 78–84.
- Hakim, Z. (1991). *Pasang dan Paruntut Kana dalam Sastra Klasik Makassar*. Pusat Pembinaan dan Pengembangan Bahasa.
- Hartati, D. (2019). *Pembacaan Heuristik dan Hermeneutik Puisi Indonesia Modern Bertema Pewayangan*. Deiksis, 11(01), 7–20.
- Hamidy, U. U., & Yusrianto, E. (2003). *Metodologi Penelitian: Disiplin Ilmu-Ilmu Sosial dan Budaya*. Bilik Kreatif Press.
- Huri, R. M., Hayati, Y., & Nst, M. I. (2017). *Analisis Semiotika Riffaterre dalam Puisi Dongeng Marsinah Karya Sapardi Djoko Damono*. Jurnal Bahasa dan Sastra, 5(1), 52–66.
- Juwati. (2018). *Sastra Lisan Bumi Silampari: Teori, Metode, dan Penerapannya*. Deepublish.
- Labberi. (2018). *Sastra Kelong*. Makassar: CV. Kanaka Media.
- Lantang, J., Nensilianti, N., & Hajrah, H. (2021). *Sajak Toraja Gelong Tedong dalam Tinjauan Semiotika Riffaterre*. SOCIETIES: Journal of Social Sciences and Humanities, 1(2), 151–164.
- Nursalam., Nurhikmah., & Purnamasari, N, I. (2019). *Nilai Pendidikan Karakter dalam Teks Sastra Lisan Kelong Makassar*. Jurnal Lingue: Bahasa, Budaya, dan Sastra, 1(1), 88–95.
- Pradopo, R. D. (1999). *Semiotika: Teori, Metode, dan Penerapannya dalam Pemaknaan Sastra*. Humaniora, 11(1), 76–84.
- Ratih, R. (2016) *Teori dan Aplikasi Semiotik Michael Riffaterre*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar.
- Riskayanti, R., Juanda, J., & Mahmudah, M. (2023). *Heuristik dan Hermeneutik Puisi Joko Pinurbo*. Jurnal Ilmiah Fonema Edukasi Bahasa dan Sastra Indonesia, 6(1), 74–87.
- Saputra, D. G. (2017). *Pemahaman Nilai-Nilai Pappasang dalam Meningkatkan Karakter Bangsa yang Berkearifan Lokal*. Risenologi, 2(1), 46–55.
- Thalib, A. (2018). *Filsafat Hermeneutika dan Semiotika*. Palu: LPP-Mitra Edukasi.
- Von Schiller, K. J. C. F. (2016). *Semiotika Riffaterre: Kasih Sayang pada Puisi An Die Freude*.